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随着春节假期的结束，天气渐暖，
各行各业开工复工，大棚里的农民们也
早早进入繁忙阶段。2月19日，记者驱
车来到了即墨区段泊岚镇大吕一村杨
明杰的瓜棚里，他和媳妇袁珍英正在大
棚里整理瓜蔓。他俩都穿着短袖，额头
有一层薄汗，杨明杰媳妇说：“这两天正
好给西瓜整理瓜蔓，掐须，太忙了！”

移苗有讲究，日栽三千株
杨明杰这批瓜苗是1月16日栽上

的，预计西瓜能比往年早上市四到五
天。这些瓜苗是西瓜跟南瓜嫁接的，因
为南瓜根系发达，嫁接后的瓜苗更加
“强壮”。去年农历十月底，他在温室里
播下西瓜种和南瓜种，7～ 10天后，就
将西瓜苗与南瓜苗进行嫁接。嫁接40
天后就可将西瓜苗移栽到大棚里了。移
苗时，最担心有霜冻，低温容易冻死瓜
苗，所以他把大棚覆盖上四五层薄膜，
每层薄膜可保温1～ 2摄氏度。
杨明杰种植西瓜是和别人合伙，他

说人多力量大，多人干活能出巧活。特
别是移苗的时候，每天得有四五人干
活，一天得栽3000多棵西瓜苗。干活时
分工明确，有专门把苗拉到大棚的，有
专门运送苗到栽苗人跟前的，栽苗的人
只管栽苗。栽苗的时间段一般选在上午
9点半到下午2点，因为这个时候气温
最高，可以说是争分夺秒。栽上苗以后
当天就要浇上水，水也要有一定的温
度，不能特别凉，一切措施都是保证西
瓜苗的成活率。

内外温差大，棚里穿短袖
种大棚是个累活儿，但又充满希

望。对杨明杰夫妇来说，侍弄这些西瓜
像对待孩子一样上心。整整一上午，他
俩就蹲在大棚里面光忙着整理瓜蔓了。

要把这些瓜蔓理顺了，每根瓜蔓上只留
一个瓜，保证结瓜整齐，都在一条线上，
便于打理和采摘。因为瓜蔓长粗长长
了，不是朝向一个方向，会很杂乱，所以
必须要整理瓜蔓。掐须也是必须干的
活，西瓜须多了会吸收养分，一棵瓜蔓
长一个瓜就行，瓜多了个头长不大，影
响产量和效益。杨明杰媳妇说他们的西
瓜不打药，采用人工授粉。现在一边整
理瓜蔓，一边掐西瓜须，只留两根辅蔓，
一根主蔓，主蔓是结瓜的。她说自己已
经习惯穿着短袖长时间在高温大棚里
劳作了，杨明杰不习惯，时间稍微有点
长就要出去透透气。
杨明杰今年种了两个大棚的西瓜，

共有四亩地。栽上瓜苗之后，大棚里白
天的温度要保持在30～ 35摄氏度，现
在地底下用玉米秸秆铺着。利用玉米秸
秆发酵，可以保持夜间温度不至于太
低，西瓜口感好，能早上市。他们进入大
棚都是穿短袖，要不热得受不了，记者
穿着冬天的衣服进入大棚，不一会全身
都出汗了，有点不适应，把大衣脱下来，
还是很热。杨明杰提醒记者出去时一定
把衣服上的帽子戴上，别让风吹了。他
笑着说自己都锻炼出来了，即便是额头
有汗出大棚也不会感冒了。

腿上绑凳子，蹲起忙点花
杨明杰媳妇说：“授粉的时候必须

用现摘下来的雄花（不带瓜的花）去给
雌花（带着瓜的花）授粉，得用当天上午
的花粉，下午的粉成功率都会受影响！”
2月底，他们就进入大规模点花（人工授
粉）的时候。点花40天后西瓜就可以上
市，点完花之后也是瓜农最操心的一个
阶段。大棚里的温度要保持32～ 35摄氏
度，如果温度低，会导致厚皮瓜和畸形
瓜。每一个大棚都有出风口，太热了就打
开风口。点花的时候往往没有工夫到大
棚外透气，热了他就到透风口那透透气。
杨明杰媳妇一蹲一起地整理瓜蔓，

手脚都不闲着。记者看到她在两条腿上
绑了一个特制的凳子，圆形，外边包了
一层纤维耐磨布料，里面是一层层圆形
的泡沫摞起来到一定厚度。她说忙起来
的时候，需要频繁地在地里移动，站起
来又蹲下，如果挪动凳子太麻烦了。她
就想了个办法自己制作了这个凳子，站
起来走步不影响，蹲下干活直接坐在这
个自制凳子上，很方便，又舒服，也不
累。忙的时候行走在地里，经常忘记了
自己屁股上的凳子，有时出了大棚都没
记得要卸下来，基本都是别人提醒，引
得大家哈哈大笑。

西瓜先上市，接着种黄瓜
杨明杰除了种西瓜，还种黄瓜。他

说等这批西瓜4月份上市卖完了，就再
种上两大棚的黄瓜，西瓜一年能收入四
五万元，黄瓜一年能收入三四万元。一
个大棚每年投入五六千元成本，这一茬
西瓜投入的成本包括种子、薄膜、肥料
以及日常管理费用等。西瓜成熟时一般
是老客户来到地里直接拉瓜，这些客户
有城阳、即墨的，也有烟台的。现在他们
也利用不同方式销售西瓜，杨明杰说，
去年有位朋友到地里品尝了西瓜，觉得
口感很好，现场发品尝的视频图片到朋
友圈和微信群，立马帮助他销售了一千
多斤西瓜。杨明杰告诉记者，他们也希
望能让消费者吃到更新鲜甜美的西瓜，
让西瓜从地头直接到消费者手中，因此
今年也考虑线上营销等方式。
杨明杰平时不但在地里干活，还要

忙村委的一些工作。记者采访当日，下
午的时候他就要去村委处理事情，他说
现在要赶紧为村民们办理小麦补贴，他
们村最多有种了60多亩小麦的村民，
不能把人家补贴的事耽误了。“今年麦
子长得也不错，看来是个丰收年！”杨明
杰家里没有种麦子，他看着地里的这一
大棚西瓜，也充满憧憬，希望今年西瓜
早上市卖个好价钱……

身穿短袖腿绑凳
西瓜大棚点花忙
种植户：今年西瓜能早上市四五天

袁珍英
坐在自己制
作的凳子上
在大棚里干
活。

袁珍英正在用雄花点雌花进行人工授
粉，40天以后西瓜就可以上市了。
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